

EL BALEAR

DIARIO POLÍTICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de la Libertad (Slozieta) 19.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma lunes 17 de Julio de 1882.

Núm. 157.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alc.^a—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alc.^a—Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.^o) 8'10 m. y 2'45 t.—De Palma á La Puebla 3'15 (m.^o), 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.^o), t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.^o), 8 m. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.^o), 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.^o), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

LA MORTALIDAD EN MADRID.

La *Sociedad general de higiene*, que preside el Sr. Méndez Alvaro, ha discutido recientemente el tema, de gran interés, de las causas de la mortalidad en Madrid, superior á la de casi todas las capitales de Europa y América; como que se eleva anualmente á 40 ó 44 defunciones por 1.000, habiendo alcanzado en Enero de 1882 la proporción de 71.232.

El Sr. Méndez Alvaro, en el resumen que hizo del debate, sienta como la principal causa de mortalidad las condiciones topográficas y climatológicas de la capital, y como eficaces auxiliares la defectuosa construcción de las casas y viviendas, la escasa policía de los habitantes, la situación de los hospitales en el centro, sus malas condiciones y la falta de clasificación de los enfermos; y por último, la mala alimentación y la ausencia de policía en los mercados.

Al mencionar estas causas *La Correspondencia* hace notar que no incluye en ellas á los cementerios, deduciendo de aquí, que se ha exagerado mucho y sin datos su insalubridad.

Nosotros juzgamos, por el contrario, que no se ha dicho bastante, y que si la *Sociedad general de higiene*, ó su digno presidente no mencionaron aquella causa activa y permanente de infección y mortalidad, particularmente para los barrios del Sur, Vallehermoso y Chamberí, consiste en que han demostrado en trabajos especiales la funesta influencia de la mezcla constante de los vivos y los muertos.

Las conclusiones del informe ó Memoria á que nos referimos han llamado la atención general, como lo prueban varios de nuestros colegas ocupándose en la materia. Nuestro amigo y compañero en la prensa, Sr. Fernández Bremon, señala con este motivo como peligrosa la aglomeración de enfermos en vastos hospitales, hoy rechazados por la ciencia, y apoya la petición del facultativo Sr. D. Angel Larra de un hospital de convalecientes. No es menos exacta la observación del citado escritor de que á la mortalidad madrileña contribuyen no poco las costumbres, y que, para disminuir la primera sería bueno modificar las últimas. Madrid es tal vez la capital que más trasnocha, que menos madruga, en la que la vida comienza más tarde; en la que se presta menos atención al ejercicio corporal y se confunde al párvulo con el adulto. La excesiva mortalidad de los niños, clase la más castigada, previene, en parte, de esa triste circunstancia.

Sobre el influjo de la falsificación de las sustancias alimenticias, de la que es víctima en primer término la clase pobre, que compra al detall y al fiado, se ha escrito mucho, sin otro resultado hasta ahora, más que la creación de un laboratorio municipal. Las defunciones por hambre serán pocas en una población caritativa, que tiene bien organizada la asistencia á domicilio; pero las causadas por una alimentación insuficiente, engañosa, como la de la mayor parte de nuestros jornaleros, de seguro son muchas, y contribuyen en gran escala á la

aterradora mortalidad madrileña. Disminuir los derechos de consumos sobre ciertas especies, sería el mayor bien que pudiera hacerse á la capital.

Uno de nuestros colegas llama la atención pública acerca de las viviendas para los pobres y de la carencia de habitaciones baratas, que atribuye á los impuestos que gravan la propiedad urbana en la que, no siendo fácil la ocultación, la cuota se eleva, en no pocos casos, al 30 por 100, y tiene que pesar, forzosamente, sobre los inquilinatos, aun cuando los propietarios se contenten con el 2 y 1/2 de interés.

Con tales condiciones no hay quien quiera invertir sus capitales en casas de vecindad, ventiladas y sanas para las clases obreras, imitando el noble ejemplo de la *Constructora benéfica* en el barrio del Pacífico.

La falta de higiene, por todas estas causas, no se puede combatir con eficacia, y ella produce esa cifra aterradora de la mortalidad que revelan las conclusiones de la Sociedad presidida por el señor Méndez Alvaro.

Materia es esta en la que retrocedemos en vez de adelantar, segun pasan los años, y en la que, por lo mismo, debe ser incesante el clamor de la prensa hasta conseguir que el público, el Gobierno y las autoridades municipales la presten toda la atención que merecen.

(*La Epoca.*)

EXTRANJERO.

PARTES.

Puerto-Rico 10.—Hoy ha salido de este puerto para Santander el vapor-correo del marqués de Campo *Vera-cruz*, con completo pasaje y carga general.

Alejandro 11.—Los cónsules generales han protestado contra el bombardeo por la escuadra inglesa.

Londres 11.—El *Standard* dice que si es necesario serán desembarcadas tropas inglesas en Alejandro después que hayan sido desmanteladas las fortificaciones por los fuegos de la escuadra.

Constantinopla 11.—El ministro Abderrahman ha sido relevado de sus funciones.

Se atribuye importancia política á este hecho.

Alejandro 11.—A las siete y cuarenta y cinco de la mañana los buques acorazados ingleses *Alexandra*, *Sultan* y *Superb*, cañoneaban vigorosamente los fuertes de esta plaza.

Las baterías egipcias contestaron en el acto: pero sus proyectiles á causa del menor calibre de las piezas relativamente á las inglesas, no alcanzaban á los buques.

Los demás acorazados de la escuadra abrieron después el fuego, el cual se generalizó á las ocho y cuarto.

A los veinte minutos de bombardeo quedaron apagados los fuegos de dos fuertes.

La fortaleza del faro ha sufrido mucho.

Los enormes proyectiles de la escuadra inglesa han causado grandes des-

perfectos en los fuertes.

Los buques ingleses al parecer, pues no hay noticias de á bordo, no han sufrido ningun daño.

Continúa el cañoneo.

Se cree que bastará el día de hoy para apagar los fuegos de todas las baterías egipcias.

NOTICIAS.

LOS ÁNIMOS EN PORTUGAL.

Juzgando por lo que escriben varios periódicos de Lisboa, debería presumirse que aquel país estaba abocado á una revolución; pero como de ordinario allí el lenguaje de la prensa es violentísimo, no se cree que los hechos correspondan á las palabras.

En España, el espíritu de partido lleva á la exageración con frecuencia; pero en Portugal reviste los caracteres de un verdadero vértigo, lanzándose al rostro los adversarios, las injurias más atroces.

Ahora tiene dos cuestiones la oposición que esgrime con furor; la cuestión de los impuestos y la del camino á Salamanca, aprobado pocos días hace en el Parlamento.

Véase como se expresa *O Progreso*: «O povo tem hambre.» Por todas partes se grita contra los tributos.

El pueblo que paga los servicios; el pueblo que paga la Deuda pública; el pueblo á quien quieren hacer caminos de hierro en España, tiene hambre, y el hambre es mala consejera.»

Y así por este estilo escribe todo el número, diciendo toda clase de lindezas contra los senadores que votaron el camino á Salamanca.

Los periódicos de Oporto se muestran, por el contrario, muy complacidos de la votación de la Cámara de los Páres.

En cuanto á la situación política en general, relacionada con la seguridad de los poderes públicos, he aquí lo que dice un periódico democrático recordando la entrevista de Elbas:

«No sabemos aún por qué precio vendieron sus servicios á España los ministros del Rey de Portugal; masha de saberse pronto del mismo modo que se supieron las combinaciones de Elvas, de Cáceres y de Lisboa. Los tiempos están llenos, y la hora de las aclaraciones ha llegado.»

Un periódico que acostumbra á traducir fielmente por el dibujo la opinión dominante del país, exhibió ha pocos días un cuadro, donde el Rey de Portugal recibe de las manos de Alfonso XII un voluminoso saco de dinero, siendo testigos presenciales al ajuste el señor Fontes, Burnay y Fliutze Ribeiro, en el momento en que el paciente pueblo, viéndose á la patria sollozar de desesperación, exclama:—*«Estamos vendidos!»*

Sin duda por estas indicaciones de la prensa portuguesa, estos días muy acentuados, han corrido rumores de próximos trastornos en Portugal, y aún de la posibilidad de un movimiento republicano; pero la verdad es que estos rumores se desmienten en absoluto en las regiones oficiales, y que los hechos no los confirman.

Se desmiente el rumor que había circulado de que el Rey Jorge de Grecia pensaba abdicar en favor del príncipe heredero, duque de Sparta.

NACIONAL.

MADRID 12.

Hoy, más que de la política interior ó de cuestiones que nos afecten, se habla de los asuntos de Egipto y del bombardeo contra los fuertes de Alejandría, que en efecto ha comenzado ayer mañana con los detalles y el éxito que puede verse en los telegramas que publicamos por separado.

Hasta ahora las noticias no pueden ser muy abundantes y precisas; pero el hecho en sí mismo tiene tal importancia, que bien puede esperarse por los detalles. Y aún el suceso tendría mayor gravedad, si como dice el *Standard*, desmanteladas que sean las fortificaciones, se hace un desembarco de tropas inglesas con el intento de apoderarse de Alejandría.

Si esto ocurre, como parece probable, aquí principiarán dificultades de otro orden, pues si bien las grandes potencias, cualesquiera que sean sus rivalidades, no pueden consentir que Egipto y el canal de Suez queden bajo la raza musulmana, que es á lo que aspira Arabi-Bey; en cambio tampoco se resignarán, especialmente Alemania é Italia, á que Inglaterra saque demasiado partido de su empresa, poniendo el Egipto, el Canal, y por lo tanto, el Mediterráneo, bajo su exclusiva influencia y preponderancia.

No debe creerse, sin embargo, de la moderación de Inglaterra, y cuando tantas dificultades la molestan, que se meta en empeños, origen quizá de lamentables complicaciones.

El hecho de haber protestado los cónsules generales del bombardeo, no creemos tenga gran importancia. Mayor la tiene, como síntoma, lo que también hoy nos dice el telégrafo de haberse encendido la insurrección en la parte del Sur de Orán.

De política interior muy poca cosa, como no sean los comentarios que ya hacen los periódicos de lo que ocurrirá en la legislatura próxima, y de la actitud en que vendrán estos ó aquellos elementos de la mayoría, que en los últimos tiempos se han desviado un tanto del Gobierno.

De más actualidad, sin embargo, es cuanto se susurra sobre la conducta ulterior de los Sres. Márto y Montero Ríos, que ha venido á hacer más interesante *El Liberal* con las declaraciones que ya son conocidas, si bien un tanto rectificadas por *El Progreso*.

Pero como segun versiones que merecen atenderse, el artículo de *El Liberal* pudiera ser producto de consultas previas y de consideración reflexiva, la gente política sigue dándole importancia, y no encuentra extraordinario que por gradaciones sucesivas los señores Márto y Montero Ríos pudieran un

dia armonizar sus ideas democráticas con el principio monárquico; aunque esto ya lo iremos viendo, según los sucesos se vayan desarrollando.

Entre los trabajos que la prensa pública hoy, nos ha llamado la atención un artículo de *La Iberia*, en el cual propone la permuta de la pesquería de Santa Cruz de Agadir, por los terrenos de las fronteras de Ceuta hasta la cúspide de Sierra Bullones: 1.º, porque para ensanchar los campos de Ceuta no necesitamos enviar nuevas fuerzas á tomar posesión de ellos; y 2.º, porque es más fácil el dar gran preponderancia agrícola y comercial á un puerto que está, por decirlo así, á la puerta de casa, convirtiéndolo en poco tiempo en el centro de contratación de Marruecos, que á una factoría de nueva creación.

Así se expresa *La Iberia*, si bien añadiendo que el tema merece exámen detenido.

En los primeros días de Agosto será cuando S. M. el Rey y la infanta Isabel, vayan á Comillas, y un poco más tarde á los Picos de Europa.

Los fondos flojos.

Ninguna otra cosa de particular.

Poco añaden los periódicos de Valencia recibidos hoy, á lo que ayer dijimos acerca de la huelga del mercado. Los abastos hechos por la alcaldía son suficientes para que el vecindario no carezca de los artículos que ántes entraban de la huerta, sosteniéndose los precios al tipo ordinario. Entre los habitantes de la huerta se nota indecisión respecto á la conducta que habrán adoptar. La situación se cree dominada.

También dicen los periódicos de aquella capital que el sindicato de los gremios ha celebrado una reunión para oír las explicaciones del señor marqués de Colomina referente á sus gestiones en la junta reformadora del reglamento y subsidio industrial, acordándose dar un voto de gracias á dicho señor y al gobernador de la provincial, delegado de Hacienda y director del Banco de España por la solución dada á los asuntos que los gremios tenían pendientes.

Los periódicos de Barcelona que hoy hemos recibido, dicen que el lunes continuó en embargo en el bazar del *Aguila*, hallándose presente el dueño del establecimiento y diputado conservador señor Bosch y Labrás. Al retirarse el encargado del embargo, iba seguido de una escolta de Guardia civil de infantería y caballería y de una turba de gente gritando y silbando. Esta fué dispersada al llegar á la plaza Real por la Guardia civil que dió una carga de caballería de la que resultó herido el mozo de una agencia de comercio.

Relacionándolo con tal suceso, los mencionados periódicos publican esta noticia:

«Ayer tarde, en la plaza de San Sebastián, una mujer insultó á un municipal, dirigiendo toda clase de denuestos al cuerpo de que aquel forma parte. El guardia, con mucha templanza, la dijo que se retirase; pero viendo que á pesar de ello insistía, la ordenó que le siguiera á las Casas Consistoriales. La mujer se negó á ello y á duras penas pudo el dependiente de la autoridad hacerla seguir hasta la calle de la Fustería, donde se arrojó dicha mujer al suelo, sobre los rails del tranvía, negándose á levantarse. Esta escena reunió mucha gente, y cuando pugnaba el guardia para obligarla á que aquella se levantase, sonó un disparo de pistola, que originó alguna confusión, logrando escaparse la mujer.»

En el pueblo de Rubí (Barcelona) se cometió un parricidio el sábado último.

Según parece, se hallaban en su ha-

bitación comiendo muy tranquilamente el peon caminero de la carretera de dicha población á Molins de Rey y su esposa, cuando de pronto empezaron á disputar, dando el marido á su mujer seis puñaladas que la dejaron muerta en el acto.

El autor de tan terrible crimen fué preso en el momento.

Un artículo publica hoy *El Progreso* que parece, por su corte y por sus insinuaciones, haber sido consultado con el Sr. Márto. De este artículo los párrafos más importantes son los siguientes:

«El Sr. Márto no cree difícil que se forme pronto y robustamente el tercer partido dinástico. Pero entiende que le ha de ser punto ménos que imposible, caso de obtener el gobierno, llegar hasta el restablecimiento de la Constitución de 1869. Aun superando todos esos obstáculos, él opina que los republicanos deben permanecer republicanos, estando decidido por su parte á persistir en la más perfecta contumacia.

Nada de coaliciones, ni de conversiones, ni de confusiones. Pero nada de pesimismo tampoco. Así es que si llegara la izquierda á dirigir los negocios públicos con la Constitución de 1876, y no se atreviera á reformarla según el espíritu de la de 1869, todavía el Sr. Márto no encontraría razón para declarar la guerra á la izquierda. Para hacerle el sacrificio de una sola de las doctrinas democráticas, inclusa la relativa á la forma de gobierno, no hallaría nunca motivo. A su juicio, la época de las transacciones fructuosas ha pasado para los republicanos convencidos.»

En resumen, según *El Progreso*, que el Sr. Márto en caso alguno se hará monárquico.

Aunque ayer se pensó en retirar el correo del Congreso, órdenes posteriores han hecho que continúe la franquicia, que quizá siga hasta el término de la legislación.

Es posible que el Sr. Sagasta, ántes de su viaje á Aguas Buenas, vaya un día á la Granja.

En Madrid, la gente política se ocupa en primer término de lo de Egipto, cuyos últimos telegramas publicamos en otro lugar.

El señor conde de Toreno ha hecho dimisión de su cargo de presidente del Consejo de Agricultura.

Las *Novedades* que hoy hemos recibido, publica los siguientes telegramas de Cuba.

«Habana 25 de Junio.—Las letras de cambio, el metálico, etc., hallados en posición del canónigo Leon Bernard, preso aquí bajo acusación de haber defraudado á varias sociedades religiosas de Bélgica, ascendían solo á 100.000 francos y no á 1.800.000 como se ha dicho. Bernard vino de Veracruz con nombre supuesto.

—Habana 26 de Junio.—El domingo 26 salió para la Península en el vapor correo *España* el canónigo Bernard, bajo la custodia del inspector de policía.

El 14 del corriente se declaró un incendio en las minas de cobre de Santiago de Cuba, ocasionando daños de consideración. Este accidente es doblemente deplorable, pues la compañía de explotación está ahora tratando de reorganizarse en Londres.»

En el Ministerio de Estado se ha recibido esta mañana el siguiente despacho telegráfico.

Londres 12.—Noticias oficiales confirman en general las comunicadas ayer rectificando las bajas habidas en la escuadra que fueron cinco muertos y veintisiete heridos. De averías en los buques

nada dicen. Hasta esta hora no se ha anunciado haberse renovado el fuego ni tan poco que haya tenido lugar el acto de la rendición.

Tomamos de *La Vanguardia* lo que sigue:

«De una carta que hemos recibido de nuestro corresponsal en Denia, insertamos los siguientes párrafos, por cuanto están revestidos de sumo interés, máxime preocupando actualmente la cuestión egipcia.

«Aparte de que aquí nos preocupamos poco de las cuestiones internacionales, no deja ahora de embargar la opinión publica una versión de un periódico francés acerca de que el célebre Arabi-bey de Egipto procede de familia española y es hijo de nuestra población.

Como digo á usted, señor director, en seguida que aquí se supo la noticia, pusieron los desocupados á investigar si carecía ó no de fundamento la especie vertida por el periódico francés, y de mis investigaciones resultó que viven en esta ciudad varias familias cuyo apellido es el mismo que lleva el célebre egipcio que ha puesto en jaque á las naciones de allende los mares y á los pueblos pirrenáicos.

Una de las familias que llevan este apellido, y de la cual parece proceder Arabi, es una pobre y honrada que se dedica á las rústicas labores del campo, y se compone de cinco individuos. Llámase el padre Francisco Arabi, que cuenta hoy 77 años y es conocido en esta por «Tío Arabi.» Su esposa, tres hijos, dos de ellos casados, y dos hijas, una de las cuales contrajo matrimonio con un marinero tripulante de la fragata «Duque de Tetuan,» que naufragó en las costas de Mozambique componen el resto de la familia.

El primogénito del Tío Arabi llamado «Toni,» y que según parece es el renegado egipcio que hoy ocupa el poder, fué también en sus mocedades marinero tan hábil y experto, que pronto consiguió pasar sucesivamente por los puestos de grumete y contramaestre; sirvió durante siete años á bordo de una goleta de la matrícula de Ibiza, nombrada «General infante,» que naufragó también.

En uno de los viajes á la costa de Tunes, tuvo Arabi una reyeca con el capitán del buque; vinieron á las manos, dejó al marino mal parado, y temeroso del castigo, buscó refugio en un pequeño campamento de merodeadores que allí habían sentado sus reales.

Súpose después y al cabo de dos años, que tomó el mando de un buque tunecino y renegando de la religión católica, abrazó el islamismo. Desde entonces su familia no ha vuelto á tener noticias suyas; suponíanle muerto, cuando vino á sorprenderles la grata noticia de la prodigiosa carrera que había hecho su hijo, y de la envidiable posición que hoy día ocupa.

Calcule usted, señor director, el regocijo del tío Arabi, y la alegría de toda la familia al saber que no era cierta la muerte del hijo querido y primogénito.

Todos hablan de sus dotes personales y de los rasgos principales de su fisonomía. Dicen que era un buen mozo, de ojos rasgados y melancólicos; nariz abultada, cara oval y una abundante cabellera negra. Llevaba ordinariamente bigote, y su labio inferior abultado le daba cierto aire desdeñoso. Pocas veces se le vió reír, y estaba generalmente pensativo. Sus viajes á Francia le hicieron aprender el idioma de aquella nación que hablaba con bastante perfección.

Todos estos antecedentes y los datos que se han adquirido y que acusan efectivamente que el Arabi de Egipto tiene la misma edad que «Toni,» hacen conjeturar que es efectivamente el hijo que perdió el «Tío Arabi.»

Como no deja de revestir importancia esta noticia, se le trasmite á V. fielmente y tal como aquí se explica, con el fin

de que los lectores de su periódico puedan tener conocimiento de ella.—M. C.»

HONORES AL GENERAL ESPARTERO.

Nunca se borrará de la memoria el nombre augusto de aquel sencillo héroe, que nacido en humilde cuna y teniendo como único patrimonio su honradez acrisolada, mereció de su patria los mayores honores concedidos á ciudadano alguno.

El vencedor de Luchana, el primer duque de la Victoria y príncipe de Vergara, es una de nuestras más legítimas glorias nacionales, y por tal concepto su memoria es venerada por todo el que amante de la libertad lo sea también del prestigio de su patria.

Justo es, pues, rendir un tributo á este genio militar, á este dechado de honradez que nunca será bastante llorado por la patria que le dió vida, y á este propósito publica la *Gaceta* de ayer la siguiente ley:

«Artículo 1.º En la iglesia de Santa María de la Redonda, de la ciudad de Logroño, se construirá á costa de la nación un sepulcro-mausoleo donde puedan depositarse y conservarse los restos del príncipe de Vergara y los de su ilustre esposa.

Art. 2.º En una de las mejores plazas, ó en el sitio que se considere más á propósito en Madrid, se erigirá una estatua equestre de bronce, y de condiciones artísticas, como expresión del alto aprecio en que la patria tiene los eminentes servicios del príncipe de Vergara.

Art. 3.º Se autoriza al Gobierno para disponer de un crédito de 60.000 pesetas, con destino á la traslación de las cenizas, á la construcción del sepulcro-mausoleo en la iglesia de la Redonda de Logroño, y otro de 150.000 pesetas para atender á los gastos que ocasiona el monumento que se ha de erigir en Madrid, dando además el Estado los bronceos necesarios para la fundición.

Art. 4.º El Gobierno nombrará las comisiones que juzgue necesarias para el pronto y eficaz cumplimiento de la presente ley, y adoptará cuantas disposiciones crea convenientes.»

LOCAL.

Hemos dudado si ó no contestaríamos al suelto que *El Demócrata* del viernes dedica á la Comisión provincial, porque á la verdad cuando se extreman las cosas al punto que lo hace el colega, cuando la opinión se convierte en saña y la censura se traduce por injurias, denuestos y frases inconvenientes, cuando es público que el mal reprimido despecho guía la pluma del colega más bien que la defensa de los intereses generales; aparece el ataque tan destituido de autoridad que casi fuera el mejor de los temperamentos dar la llamada por respuesta.

El único hecho que aduce el colega después de sus declamaciones impropias de un periódico sensato, es la demora en el despacho de un expediente remitido á informe de la Diputación en 5 de Diciembre y no despachado todavía; y de aquí deriva sus diatribas contra la Comisión provincial en la forma destemplada que le caracteriza.

La lógica del ataque no deja de ser peregrina y obediendo al mismo criterio podría hacerse responsable á la Comisión provincial de los actos ó omisiones de todas las corporaciones de la provincia.

La Diputación, no la Comisión provincial, ha de entender en el asunto de que se trata; y la Diputación en las sesiones de su último período semestral no pudo resolver por falta de tiempo el expediente á que hace referencia el diario democrático, que no será tan vital cuando ninguno de los interesados ha acudido en demanda de que se resuelva, lo

cual hubiera podido originar un llamamiento de aquel Cuerpo para sesion extraordinaria.
 Por fortuna la Diputacion provincial tiene su buen nombre tan perfectamente cimentado que no pueden hacerle mella en el concepto público los alfilerazos del colega.

Dice *El Ancora* que se ha suprimido el vigilante que de órden del Sr. Canals, se colocó desde los primeros momentos del peligro en una casa de la calle de San Lorenzo donde existe un caso de viuela confluyente.

Suponiendo que esto no puede haber sido por disposicion del Sr. Alcalde accidental contraria á la anterior, sino por reprehensible descuido de los dependientes de la Alcaldía, recomendamos á ésta que dé las órdenes oportunas á fin de que cuanto ántes se subsane semejante falta que podría traer graves consecuencias.

El nuevo Delegado de Hacienda don Bonifacio Soriano tomó posesion de su cargo el sábado, día de su llegada á esta ciudad.

Con tal motivo ha recibido nuestro director un atento oficio de aquella autoridad, expresando sus deseos de contribuir á la acertada marcha de los servicios que las disposiciones vigentes le encomiendan.

Agradecemos la deferencia con que nos distingue el Sr. Soriano, á quien desde luego ofrecemos nuestra humilde cooperacion desde las columnas de *EL BALEAR*.

En la subasta del huerto de Capuchinos que tuvo lugar el sábado, sólo hubo postura para la mitad lindante con la calle de Bobians, adjudicandose dicha parcela por 25.000 pesetas, precio de tasacion.

Ayer y anteayer se celebró la fiesta de la Virgen del Carmen en las calles inmediatas al cuartel.

Una música precedida de varios muchachos con hachones, recorrió en la velada del sábado la calle de Pelaires é inmediatas como anuncio de que dentro de ocho días celebrará este barrio la fiesta dedicada á su patrono.

Se halla expuesta en el *Fomento de la pintura y escultura* una acuarela remitida desde Roma por su joven autor don Francisco Maura á D. Ernesto Canut, de la cual hacen los inteligentes grandes y merecidos elogios.

Felicitemos al distinguido pintor por los notables progresos que revela su nueva obra, y al Sr. Canut por tan preciosa adquisicion.

Hoy visten gala las tropas de esta plaza por haber entrado S. M. la Reina en el quinto mes de su embarazo.

Ayer se colmó el espectáculo.
 Mr. Mayet y su globo cayeron al mar cerca del Portixol. Algunos botes recogieron inmediatamente al aeronauta.
 Deseamos que el baño le sirva de salud.

Anoche tocó en el Borne la banda militar.

La subasta para el suministro de víveres en este presidio, que tuvo lugar el día 11 de este mes, quedó desierta por falta de licitadores.

Hemos recibido un tomito—*Guia de Tierra Santa* por D. Manuel Polo y Peyrolon, peregrino—cuidadosamente impreso en la tipografía Balear.

Agradecemos el obsequio y daremos cuenta de la impresion que nos produce su lectura si la creyésemos interesante para nuestros abonados.

En el vapor-correo de esta mañana han llegado á esta capital los Excelentísimos Sres. D. Joaquin Fiol y D. Gregorio de Ayneto, diputado y senador respectivamente por esta isla.

Esta mañana á las cinco y media ha llegado de Valencia el vapor-correo *Lulio* con la correspondencia y 35 pasajeros.

Tambien ha llegado á las seis, procedente de Argel, el vapor *Nuevo Mahones*, con 45 pasajeros, y carga.

Dicesenos que el próximo domingo habrá funcion en la Plaza de Toros, por artistas nuevos.

Las líneas telegráficas de Egipto, de la Compañía *Eastern*, se hallan interrumpidas temporalmente. Los telegramas para dicho punto, por las vías de Malta ó Candía, se aceptan solamente por cuenta y riesgo de los expedidores.

Hemos visto la primera parte de un folleto impreso en esta capital, por D. E. G. y S. que seguramente será el autor de otros firmados por Elicemino Gil y Sánchez, titulado *Agua en las poblaciones*, y no podemos ménos de aplaudir las buenas ideas que vierte, basadas sobre datos que merecen completa confianza, para ilustrar la cuestion de aguas de esta capital.

Anuncia la *Gaceta* que desde 1.º del próximo agosto, la tasa aplicable á los telegramas cambiados entre España y Francia por la vía directa, será de 20 céntimos de peseta por palabra, en vez de 25, así como entre España y Argelia y Túnez, será de 30 en vez de 35.

El Consejo de Estado, en la sesion que celebró el lunes último aprobó las reformas que se han introducido en el reglamento y tarifas del subsidio por la comision especial que nombró el señor Camacho; y segun vemos en el telegrama de la agencia Fabra se han publicado ya en la *Gaceta* de Madrid.

Acaba de morir en Lóndres un italiano que ha hecho un testamento bastante curioso. En una de las cláusulas lega 60.000 francos al periodista europeo que más hable del difunto, en cualquier periódico.

Para Agosto próximo prepara un certámen el club de palomas viajeras de Cádiz y hay quien cree probable se verifique desde Córdoba. Hay un premio del Ministerio de Fomento.

En el curso académico que acaba de terminar, han adquirido títulos de suficiencia para ejercer profesiones liberales en la Universidad Central, 866 jóvenes en la forma siguiente:

En la facultad de derecho han recibido el grado de licenciados, en la seccion de derecho civil y canónico, 189 alumnos; en la de administrativo, 32, y el doctor 72 y siete respectivamente, lo que forma un total de 300 jurisconsultos, que una sola universidad de España envía al foro en un sólo año.

En la facultad de filosofía y letras, se han graduado 37,

La de medicina ha concedido aptitud para ejercer á 328 nuevos médicos y doctores; y la de farmacia á 120 novísimos boticarios.

La facultad de ciencias, en cambio, sólo ha licenciado á 12 de sus discípulos y doctorado á nueve, y eso que la facultad de ciencias sólo existe en muy pocas universidades, miéntras que la de medicina y de derecho está establecida en todas, salvo rarísima excepcion.

BOLETIN.

El número 2407 del periódico oficial contiene:

Decreto de suspension de Córtes.
 Estado del precio medio que han obtenido en esta provincia los artículos de consumo que se citan.

Circular á los alcaldes para que concedan vacaciones á los maestros de escuela.

Presupuesto adicional al ordinario vigente de esta provincia.

Aclaratorias á la ley del Timbre.
 Anuncios de los Ayuntamientos de Palma La Puebla y Artá.

Citacion á Jaime Orell y Miró (a) Costixo por el juzgado de primera instancia de la Lonja de esta ciudad.

Subasta de la finca *Ne Masota* y *Els Auballons* sitas en el pago llamado Son Amer del término de Santañy por el juzgado de primera instancia de Manacor.

Otras disposiciones de escaso interes ó ya publicadas.

VARIETADES.

EL POLO SUR Y SUS ALREDEDORES.

Los regiones cercanas al Polo Artico van siendo muy conocidas, pero no sucede lo mismo con las que rodean al polo antártico, ese otro rey de los hielos, que puede estar orgulloso de ser todavía ménos accesible que su colega boreal. Hé aquí las últimas observaciones hechas en las regiones del polo Sur.

A los 66° 40' de latitud austral, inmensas islas flotantes de hielo ofrecen á los navegantes un espectáculo maravilloso. Las montañas de hielo afectan formas muy variadas. Las hay que ofrecen el aspecto de una esfinge, otras parecen cornisas gigantescas; otras, catedrales góticas con sus entradas ojivales y sus torres. Estos edificios arquitectónicos creados por la Naturaleza, podría decirse que eran de zafir engastado en plata.

El calor del día en verano hacelicuar la nieve que cubre la superficie de los témpanos; pero durante la noche la nieve derretida se hiela y forma delicados y finos recortes que adornan las aristas exteriores de las montañas. Los icebergs antárticos nacen en un terreno plano y rodeado de fondos de poca profundidad. Cuando una montaña de hielo se eleva á 200 piés de altura sobre el nivel del mar, generalmente llega dentro del agua á una profundidad de 1,200 piés.

Aunque el estado actual de nuestros conocimientos no se puede sin temeridad formular una idea de la region que se extiende más allá del 70° de latitud austral, hay indicios muy aprovechables. Nada prueba que esta extension de cuatro millones quinientas mil millas cuadradas, igual próximamente al doble de la Australia, constituya un continente; lo más probable es que sea una serie de islas más ó ménos grandes ligadas entre sí por espesas capas de hielo.

Varias fracciones de la tierra antártica son hoy conocidas de una manera positiva. Muy rara es la que, comprendiendo la escasa capa de hielo que las cubre se elevan á más de 2 ó 3.000 piés sobre el nivel del mar. Son excepciones de esta regla los magníficos volcanes de Ross que tienen una altura de 15.000 piés; las islas de Pedro el Grande y de Alejandra, descubiertas en 1824; la sierra de Graham y la isla Adelaida encontradas en 1832; y por último, la tierra de Luis Felipe reconocida por Dumont de Urville en 1830.

La estructura geológica de las tierras antárticas apenas es conocida. Urville encontró rocas de egneis en Adelain; Waker descubrió en un iceberg capas de piedra, arena y arcilla engastadas en

hielo. Había ademas grandes fragmentos de asperon rojo y de basalto.

Las regiones australes no están templadas por un *gulf-stream* como el que habitualmente eleva calor hasta la tierra del Salvador y el Spitzberg. Existe, sin embargo, en el Océano austral una corriente de agua templada procedente del Ecuador; pero no baña las costas de ninguna casta, y el único resultado de su aparicion es el de hacer la mar libre en cierto espacio que se extiende bastante léjos en direccion al Sur.

A favor de esta corriente pudo atreverse á llegar Soss en 1841 hasta el 78° 11' de latitud austral. Los expedicionarios del «Challenger» hace pocos años que se encontraron en la misma corriente y con ayuda del termómetro pudieron comprobar el calor comparativo de las aguas que la forman. Esta temperatura era en más de medio grado superior al punto de congelacion. A medida que subian al Norte, el calor del agua aumentaba. Estaba, pues, fuera de duda el origen ecuatorial de la corriente.

Los vientos que soplan de ordinario á la altura del círculo polar antártico, proceden de Sudeste. Es probable que la tierra antártica se aproxime al polo austral mucho mas de lo admitido hasta aquí.

¿Se llegará alguna vez hasta el polo antártico? Los navegantes mas intrépidos solo se atreven á contestar esta pregunta diciendo:

—En todo caso será más fácil llegar al polo Norte que al polo Sur.

Telegramas Particulares.

Madrid 16 á las 11 m.

(Recibido á las 12'4 t.)

La «Gaceta» publica una disposicion aprobando el reglamento y las tarifas de la contribucion industrial y de comercio.

La fragata «Aragon» ha llegado á Port-said.

Es seguro que las Córtes volverán á reunirse á últimos de Octubre.

En la Granja se ha cantado un Tedeum.

Madrid 16 á las 6'45 t.

(Recibido á las 7'6 t.)

Confirmase oficialmente que el canal de Suez está completamente expedito.

Dos mil egipcios murieron en el bombardeo.

Han llegado á Marsella 250 emigrantes de Alejandria.

Marinos rusos y griegos han desembarcado en Alejandria.

COTIZACIONES.

Cotizacion oficial del día 15.

Interior contado.	28'00.
Exterior id.	30'00.
Bonos id.	00'00.

BOLSIN DE MADRID.

3 p. 00 interior	28'05.
3 p. 00 exterior	30'00.
2 p. 00 interior	00'00.
Bonos del Tesoro	00'00.
Subvencion Ferro-Carriles.	55'40.
Banco de España	404'00.
Billetes hipotecarios	00'00.

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p. 00 interior	28'05.
Coloniales.	86'50.
Ferro-carriles Norte España	117'50.
Id. de Madrid á Zaragoza y Alicante	103'50.
Almansas.	
Ebros	
Orenses	45'50.
Noroestes.	
Francias nuevas	116'00.

PALMA.

3 p. 00 interior, sin cupon.	28'00.
--------------------------------------	--------

Productos Farmacéuticos de Seabury y Johnson

FABRICANTES DE NUEVA YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son:

Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor—y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma elástica en la preparación de los emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Harina 34 y 36 Palma.
—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.



Fabricación en gran escala de jarcias y cuerdas de abacá de Manila, sisal, cañamo blanco y alquitranado, y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como auxiliar.

Única cordelería mecánica en España, montada según los más perfeccionados adelantos de esta industria en Inglaterra y Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó heniquen se elaboran engrasadas ó en seco por el mismo procedimiento Norte-Americano.

Estas hebras substituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja, por su resistencia, duración y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al Sr. Gerente de LA CORDELERIA ESPAÑOLA.

ESTABLECIMIENTO DE PERFUMERIA Paraguas, Abanicos, Bisutería y Novedades

DE
Francisco Canals Brossa 10.

Gran Liquidación de Abanicos

los cuales se venderán de hoy en adelante con una gran rebaja de precios.

El dueño del Establecimiento agradecido á la confianza que el público le dispensa ha creído conveniente realizar las existencias de Abanicos con un 40 p 8 de rebaja á los precios corrientes á fin de poder presentar la próxima temporada las últimas Novedades de París y del Japon.

Surtido de Cadenas, borlas y porta-abanicos, todo á precio más barato que en la Fábrica de donde procede.

CASA CANALS—BROSSA 10.

Biblioteca Balear

DIRIGIDA POR

Jerónimo Rosselló y J. L. Estelrich.

La BIBLIOTECA se publica por tomos en octavo de unas 300 páginas, papel satinado y tipos elzevirianos. El precio de suscripción para los antiguos suscriptores del MUSEO BALEAR y los de *El Isleño* es de 1 peseta tomo. Para los demás señores suscriptores 1'25 pesetas. Los tomos sueltos se venderán á 1'50 pesetas si los hay disponibles despues de completadas las colecciones de los señores suscriptores.

OBRAS PUBLICADAS.—*GEMINIS*.—Novela por Antonio Frates.

OBRAS CRÍTICAS Y LITERARIAS de Guillermo Forteza (tomo I.)

EN PREPARACION.—BALADAS Y NARRACIONES por Jerónimo Rosselló.

OPÚSCULOS RELATIVOS Á LA ISLA DE MALLORCA por Gaspar Melchor de Jovellanos.

OBRAS CRÍTICAS Y LITERARIAS de Guillermo Forteza (tomo II.)

L' AMICH Y L' AMAT DE RAMON LULL.

Puntos de suscripción y venta: todas las librerías y tiendas de escritorio de esta capital.

A LAS FAMILIAS.

Resultan *baratísimos* y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos y anécdotas *inmorales*, comprando los fósforos de cerilla á granel, (á peso)

DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.

Nota.—SE PESAN ANTE EL COMPRADOR

Casa ROCA Lonjeta 53.

10

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DE MAÑANA.

San Bruno obispo y Sta. Sinforosa viuda y sus siete hijos mártires.

El Jubileo de Cuarenta horas se gana en la Mision, á su Santo Fundador.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS

Días 14 y 15.

De Barcelona en 12 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 25 mar., 52 pas. y efectos.

De Valencia en 2 días laud San José, de 12 ton., pat. Miguel Cunill, con 5 mar. y melones.

De San Pedro del Pinatar en 3 días laud Santo Tomás, de 3 ton., pat. Antonio Bosch, con 5 mar. y habas.

De Argel en 18 horas vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Juan Más, con 20 mar. y efect.

De Barcelona en 16 horas vapor Mallorca, de 419 ton., cap. D. Teodoro Motta, con 23 mar., 71 pas., balija y efectos.

De Tolon en 12 días balandra francesa Rosa Maria, de 47 ton., cap. Mr. Pons, con 4 m. y pipas vacías.

De Andraitx en 1 día laud San Jaime, de 24 ton., pat. Tomás Salvá, con 5 m. y lastre.

DESPACHADAS.

Para Denia laud Ntra. Sra. de Gracia, de 10 ton., pat. Pablo Bosch, con 4 mar. y leña.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 229 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., balija y efectos.

Para Altea laud Ntra. Sra. de los Angeles, de 12 ton., pat. José Avarques, con 5 mar., 1 pas. y lastre.

Para Gandia laud Santo Cristo, de 13 ton., pat. Bernardo Seguí, con 5 mar. y lastre.

Para Barcelona balandra Joven Francisca, de 45 ton., pat. Matias Alberti, con 5 mar., algarrobas y efectos.

Para Barcelona pailebot San José, de 53 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 6 mar., algarrobas y efectos.

Para Marsella vapor Union, de 401 ton., c. D. Juan Bosch, con 20 mar. y efectos.

Para Puerto-Colom laud Isabel, de 18 ton., pat. Antonio Pujol, con 4 mar. y lastre.

Para Niza polacra goleta V. del Mar, de 64 ton., cap. D. Gabriel Mas, con 7 mar., 1 pas., vino y efectos.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el día 15 Julio de 1882.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	Total	RECAUDADO por derecho.	
				Pesetas	Cts.
Vacunas . .	4	5	9	9	»
Lanares . .	33	29	62	6	20
Cabrias . .	»	»	»	»	»
Cerdosas . .	»	»	»	»	»
Totales . . .	37	34	71	15	20

Palma 16 Julio de 1882.—El Empresario.—P. O.—Cayetano Bonnin.

El magnifico vapor
PRIMERA Y ÚNICA LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES PARA
Montevideo y Buenos-Aires.
F. VALLER
saldrá para los citados puertos el 27 de Julio de 1882.
Para informes de pasaje y carga dirigirse á D. Rafael Pomar MONTEVIDEO 18.

PÉRDIDA.

Se extravió el martes último en el término de Marratxi y predio Son Amatle, un perro de raza cruzada (*Hebré y wisensch*) color paja oscuro, orejas rojizas, con lunares en las piernas. La persona que lo haya encontrado puede devolverlo calle de la Lonjeta—37—tienda, donde se le gratificará.

AVISO.

Teniendo que ausentarse de esta capital una familia que habita calle del Mar, número 15, piso principal, hará almoneda de muebles que tendrá lugar todos los días de once de la mañana á dos de la tarde.

INTERESANTE.

Se desea vender un carroton con muelles en muy buen estado, capaz para cuatro personas. Para su ajuste verse con Mut, plaza de la Libertad número 9.

AVISO.

Hay para vender dos escopetas sistema Remington y Lafouche.
Darán razon—Mar—15.

Atencion.

GRAN BARATURA DE ROPAS HECHAS.
Sastrería de la calle de Brosa número 40
El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de ofrecer á sus numerosos parroquianos las últimas novedades de cada estacion, ha resuelto liquidar á precios sumamente baratos todos los géneros confeccionados existentes en dicha casa.

NO EQUIVOCARSE
Calle de Brosa núm. 40.

HORNO.

Se alquila con sus enseres el *d'en Muro Nou*, informarán Sindicato 178.

TUBOS DE LÍNEA VACUNA.
Tomados directamente de la vaca.
Se han recibido y se venden en el Centro farmacéutico Harina 34 y 36.

Palma de Mallorca.—Imprenta de M. Roca.

Este establecimiento que estaba situado en la de Plaza Santa Eulalia se ha trasladado en la calle de Zagránada número 16 en donde se hallarán de venta las que tanta aceptación tuvieron el año pasado como son: las llamadas chinas, transparentes y de caduilla, de hoja de lata y laton.
En el mismo establecimiento se cuidan de arreglar las usadas y juntarlas de nuevo dejándolas como nuevas.
No equivocarse ZAGRANADA 16.

CORTINAS-PERSIANAS
QUE OBTUVIERON REAL PRIVILEGIO.

Férias de Valencia.

VAPOR PALMA.

Este acreditado buque saldrá de este puerto para el de VALENCIA el viénes 21 de los presentes y saldrá de dicho puerto el domingo día 24.

El día 28 saldrá de nuevo á recoger el pasaje estando de vuelta el domingo 30 por la mañana.

Cafeteras Rusas.

En la tienda del Sr. Vivé plaza de Cort se ha recibido nuevo surtido de las tan recomendables cafeteras. Las hay en metal niquelado, bronce y laton, de varias dimensiones y cabida de una á doce tazas.

En vista del éxito que obtuvieron dichas cafeteras y para complacer á sus numerosos parroquianos, que en demanda acudían por ellas, hizo un grande pedido, las cuales ha recibido y ofrece al público con alguna baja en los precios, por la gran cantidad que ha recibido, con el objeto de que puedan obtenerla todas las familias por la economía y comodidad que ofrecen.

Además se encontrarán en su establecimiento, cafeteras de todos los sistemas conocidos.